

DESDE MADRID

Al pasar

El año político.

Fernando Soldevilla ha publicado su tomo décimo tercio del *Año político*.

Este es un libro admirable. A la vida política, que de suyo tiene gran interés, le ha salido un cantor. Este cantor no podía ser otro que Fernando Soldevilla. ¿En qué cabeza, sino en la suya, cabe la idea de ir anotando minuciosamente día tras día durante un año, las cosas que se dicen en las Cámaras y las que fuera se comentan?

Bien es verdad que Fernando Soldevilla, habiendo intentado, con fortuna, todos los géneros, ha encajado en la literatura política. Por consiguiente debe aplaudirse su afán de ir losando los sucesos de esta clase.

En honor al periodista vaya nuestro elogio sobre *El año político*, sobre este libro anual, que debe todo el mundo leer como cosa curiosa.

Lenguas de fuego.

Este es el título de la última producción de Salvador Rueda. Hallo este título bastante erótico. Y como *La cúpula*, penúltima producción del vate, se trae también lo suyo en cuanto a scáncipis, tengo derecho a motejar a Rueda de escritor erótico.

El erotismo en la literatura ha sido siempre objeto de mal ascó. Quédense esas cosas para uno mismo. ¿Por qué contárselas a los demás? Cuando el que escribe cosas eróticas es un garzón guapo y facheado, casi es tolerable, porque al menos se presume que aquello puede ser real. Pero que cuenten porqueros señores feos, fofos, derrengados, con ojos de buego, incapaces de inspirar amor ni a la princesa Luisa de Sajonia, es cosa verdaderamente bufa.

No nos cuente sus intimidades, Sr. Rueda. Ya sabemos que su erotismo no pasa de piso primero con piano en el gabinete.

La hojalata.

Será un problema muy transcendental. Puede que se ventilen graves problemas financieros tratando de la hojalata. Acaso la industria nacional se halla suspensa de este importante asunto. Tal vez en este instante a muchos señores les tiemblan las canillas ante la idea de que este bello producto venga del extranjero. Todo esto será verdad, pero a mí la hojalata me va dando la lata en demasía.

Zuloaga.

Vital genio!
Este maravilloso pintor, honra de España, ha conquistado de nuevo a París con una docena de lienzos.

Son cosas españolas, velazquianas, goyescas, algo enorme, algo inficito.

Yo, naturalmente, no he puesto mis ojos sobre estos cuadros, pero me los figuro. ¿Sonreís? He tenido ocasión de admirar, en ocasiones anteriores, varias obras maestras de Zuloaga. Ahora su pincel pinta como solo pintó el divino Velázquez y el monstruoso Goya. A mí me placent estos pintores que pintan tipos, realidad, y los pintan de tal modo que los originales resultan mediocres a su lado por muy interesantes que sean.

Zuloaga ha vencido de nuevo en París.

¡Españoles! evivimos desde el fondo de nuestras almas un vitor entusiástico al artista que ha hecho descubrirse ante sus cuadros respetuosamente a todo París.

La clase media.

El Ateneo está definiendo a la clase media. Qué bello asunto! Probablemente los ateneístas se conformarán con hacer un elogio de la clase media, llamándole sufrida, trabajadora, admirable.

Los ateneístas no buscarán mi cooperación para ayudarles en la tarea de urdir tal definición. Claro que si tal hiciesen vendrían a adquirir un mal compinche. Yo me plantaría en jarras delante de ellos y les diría:

— Señores, la clase media no existe. Y después de decir esto, tras de echarme los ateneístas de su lado, convencidos de que soy un elemento perturbador, yo sonreiría desdeñosamente, confiando en mis opiniones.

— ¿Qué es la clase media? ¿Dónde se encuen- tra? ¿Qué línea la separa de las demás? ¿El color de la sangre? ¿La pintura en el sistema circulatorio pasó de moda. ¿El dinero? ¿Anda por ahí cada excelencia sin un cuarto y cada D. Sirebuto y D. Jesús á secas que apaleen el dinero? ¿El traje? Ya todos, desde la aparición de la americana y del hongo, vestimos de la misma manera. ¿Qué diferencia intrínseca, fundamental, existe entre una americana de cuatro duros y otra de veinte? ¿Acaso es la inteligencia? Esta es una cualidad que ha huído de todas las clases sociales alardeando de un democrático seductor.

— ¿Qué es, pues, la clase media? ¿Dónde se halla? ¿En qué consiste?

Un viejo pintor.

Lejos de su patria, en un rincón de la poética Venecia, la que le inspiró la mayor parte de las obras que le dieron fama y le crearon una fortuna, murió Marfía Rico, aquel viejo pintor, siempre joven a pesar de sus setenta y muchos años, al que aún hace poco vimos en Madrid en una de esas visitas que de vez en cuando hacía á los pocos amigos que por aquí aún le quedaban y que ahora llorarán su muerte porque con él se va uno de los buenos, y una de las últimas figuras de aquellos tiempos de Fortuny y Rosales, del esplendor de la pintura española en la Ciudad Eterna, época hoy bastante maltratada y en parte no sin razón, por la moderna juventud que pinta.

Marfía Rico, después de una vida de trabajo recompensado con una vejez tranquila, vivía en su palacio del Gran Canal veneciano, satisfaciendo á su gusto las demandas de los compradores extranjeros.

Los pintores españoles que hayan pasado alguna vez por la ciudad de las Ouz, recordarán una hora de ensueño pasadas en un gran salón, con recuerdos de España, oyendo música española en un ambiente de arte y de cariñosa cordialidad.

Vega Santillán.

Debo rendir aquí pleitesía á la juventud, al ardor, á la fuerza, al entusiasmo. ¿Era Vega Santillán un iluso? Naturalmente. ¿Era un romántico? Sí. ¿Ha muerto? Sí. ¿Pobre? Es claro. Yo que he nacido para morir como él sin unas pesetas para asegurarme la bienandanza

futura y un cachito de tierra en el cementerio, le envío á Vega Santillán, muerto, la ofrenda más viva, más cordial de mi cariño.

Vega Santillán era uno de esos mozoletos rebeldes, que cuando chicos hacen rabiar mucho á las criadas y á las novias al salirles el primer bozo. Era un muchacho siempre en tensión, siempre exaltado, siempre tras la quimera, tras de lo irrealizable. Fué orador de milins, periodista de pluma proterva y arrogante; usaba una chalina, tenía siempre ojeras, se preocupaba poco del vestir, gritaba por la calle, llamaba imbécil á mucha gente, se emborrachaba con frecuencia, y fué capaz de amar á una mujer con toda la fuerza de su juventud romántica y de jugarse la vida en una barricada por una futea.

Ha muerto en el Hospital. Su cadáver pasó por este Madrid, entre burgueses bien cebaditos.

Vega Santillán, joven torbellinesco, romántico, pródigo, mi alma te saluda con efusión exaltada. Vega Santillán, acaso un día me veas llegar á tu nicho en idéntico estado á este en el que tú traspasaste la línea que separa la vida de la muerte.

PEDRO DE LOS PALOTES.

Horrible incendio

Comunican de Rlós á un periódico de Orense que en el pueblo de Cortegada, de aquel Ayuntamiento, un horroroso incendio ha dejado reducidas á escombros nueve casas, dos de ellas propiedad de Angel Rodríguez y las siete restantes de José Prieto, José Blanco, Baltasar Barja, José Rúa, Clemente Vilarinho, Plácido Grande y Ramón Calvo.

El hecho ocurrió en la noche del 11 del corriente. Tal incremento tomó el fuego desde los primeros instantes, que de no haber acudido oportunamente el vecindario con sus auxilios, hubiera sido quemado todo el pueblo, debido al fuerte viento que hacía y á la circunstancia de estar allí las casas cubiertas de paja.

El siniestro ha tenido funestas consecuencias y ha revestido caracteres trágicos, pues la rapidez con que se propagó el incendio fué causa de que se desarrollasen escenas de verdadera desolación.

Algunas personas de las que habitaban las casas quemadas tuvieron que ser recogidas sin sentido, pues el fuego las sorprendió en su lecho sin permitirles siquiera darse cuenta del peligro que corrían.

La niña de tres años Olimpia Pérez pereció completamente carbonizada, no apareciendo de ella entre los escombros más que una parte de la calavera. El padre de la infortunada chiquilla sufrió también graves quemaduras, lo mismo que el vecino José Rúa.

La abuela de Olimpia, que dormía dentro de una de las casas destruidas por el incendio, fué sacada en brazos por varios hombres cuando estaba á punto de perecer abrasada. Hallábase en estado agónico.

Acudieron al lugar de la catástrofe las autoridades y la Guardia civil que prestaron los primeros auxilios.

La mayor parte de los damnificados por esta desgracia quedan en la mayor miseria, y sobre todo un pobre anciano, viudo é impedido para el trabajo, que perdió todo cuanto poseía y sufrió además varias quemaduras.

Los horribles efectos de este siniestro han producido dolorosa impresión en toda aquella comarca.

El oro del Sil

Hace próximamente un mes ha llegado á Vigo una máquina destinada á practicar sondeos en el río Sil, para determinar los puntos donde haya oro.

Dicha máquina ha comenzado ya á prestar servicio, y según noticias que comunican de Toral de los Vados á un periódico vigoés, los sondeos realizados han respondido, á lo que parece, al cálculo de riqueza de los aluviones auríferos.

En vista de este resultado, el gerente de la empresa explotadora de los mencionados aluviones, D. Manuel de Aramendia, ha salido para Madrid, después de haber permanecido varios días en Toral de los Vados.

El viaje del Sr. Aramendia á la Corte, tiene por objeto ultimar todo lo concerniente á la adquisición de una potente draga, para emprender los trabajos de explotación de los aluviones, por un sistema no empleado hasta ahora en España.

Estos trabajos comenzarán en los últimos días del mes de Julio próximo.

La draga será llevada á Toral de los Vados, que es la estación más cercana al punto donde han de empezarse los trabajos para la explotación del oro del Sil.

EL SERVICIO DE DESINFECCIÓN

Según nos informan en las oficinas del Ayuntamiento, ha quedado terminada la desinfección de todas las ropas de vestir y de cama, muebles, alfombras, cortinajes, tapicerías y demás efectos que han sido usados y que se hallan á la venta pública en el Campo de la Leña y en los establecimientos dedicados á dicha industria.

Los chamarreros y ropavejeros que se dedican á ese comercio se han prestado voluntariamente, sin violencia ni protesta, á cumplir ese servicio, atendiendo así las indicaciones del alcalde Sr. Sánchez Anido; y el personal asignado al Centro municipal de desinfección ha cooperado eficazmente á que tuviese cumplimiento el bando dictado por la Alcaldía en 16 de Diciembre último sobre medidas higiénicas.

En lo sucesivo, toda prenda de ropa de vestir ó de cama, que haya sido usada y se ponga á la venta deberá tener el correspondiente marchamo acreditativo de haber sufrido la desinfección. El público está en el caso de exigir así para la necesaria garantía de la salud pública, y hará muy bien, además, en denunciar cualquiera infracción que en este particular observe para que pueda ser castigada.

No sólo se ha practicado la desinfección en los establecimientos dedicados á la compra y venta de ropas y objetos usados, sino que se ha extendido también al Monte de Piedad y á las casas de préstamos y empeños, y el alcalde ruega por nuestro conducto á cuantos ejercen esa industria, que cuando adquieran algunas ropas usadas las envíen al Centro municipal de desinfección para que allí puedan desinfectarse antes de ponerlas á la venta.

Es este un ruego que seguramente será atendido, ya que por igual interesa á todos, sin excepción de clases ni categorías.

DEL DÍA

SEMANA SANTA

En estos días se abre un paréntesis que se consagra á Dios, á la religión y á la iglesia. Todos, religiosos y descreídos, abandonan sus mundanas preocupaciones, sus luchas, poniendo á ellas una tregua que se consagra á observar con fé ó con respeto la inmortal tragedia que en estos días se rememora, la tragedia del Calvario, símbolo de la redención humana.

La visita á las iglesias, las ceremonias litúrgicas, absorben en absoluto á los fieles, rindiendo culto á la verdad eterna y á la religión.

La iglesia, conmemorando la Pasión y muerte de Nuestro Señor, santifica la semana mayor durante la cual reviste el culto todos sus esplendores. La gloriosa muerte de Jesús recordada de año en año á través de los siglos derumbó una civilización sobre cuyas ruinas levantó la sociedad cristiana la idea del mutuo amor, del perdón y de la caridad infinita.

Por eso perdura la festividad de hoy, encarnada en las costumbres, y todos los cristianos, dando una tregua á sus cotidianas luchas, acuden á prosternarse ante el altar del que vino á redimir á la humanidad.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL DESCANSO DE LOS PERIODISTAS

Don Antonio Maura y Montaner no previó cuando tuvo la elucubración del descanso dominical, la grave tortura á que nos ha sometido á nosotros, á los pobres periodistas, con la elucubración á que me refiero.

Porque mientras el domingo todo el mundo descansa, nos vemos nosotros obligados á trabajar de una desconsiderada manera.

Don Antonio Maura y Montaner no ha previsto que el liberar dominicalmente á los españoles equivale á fomentar la elocuencia, porque los españoles en cuanto tienen un día de respiro escapan hacia el mito, hacia la asamblea, hacia la reunión y se lanzan á discursar.

De aquí que los domingos sean días consagrados al arte de Demócrito y que por consecuencia, nosotros, los desdichados periodistas, que por tortura nuestra aadamnos siempre á la zaga de los parlanchines, nos vemos obligados estos días á tirar de cuartillas y de lápiz agolando nuestras inteligencias en ir siguiendo el hilo del que habla, hilo que por regla general suele ser bastante difícil de seguir.

De esto resulta que el buen redactor no puede sonreír fríidamente al salir de la redacción la noche del sábado, creyéndose seguro de no ejercer su profesión al siguiente día.

Ahora como á todo el mundo se le ha dado suelta ha tomado el costumbre de hablar, llevándonos á nosotros, por consiguiente, tras de sí.

Son ustedes unos crueles, señores oradores. O por mejor decir no han reparado ustedes en nuestra culpa.

¿Por qué no darse á la oración los lunes por ejemplo? Déjennos descansar.

¿Por qué no se dedican ustedes los domingos á otros placeres?

¿Se juegan por ahí unas partidas de chamoletón simpáticas en las tardes dominicales...?

ALGUIEN.

LOS PROHIBIDOS

Campana contra el juego

El gobernador civil ha emprendido una activa campaña para desterrar el juego en esta provincia, ahora que, solucionadas las huelgas, rezaudos con algunos guardias de seguridad los escasos agentes de vigilancia que aquí había y terminados los exámenes de inspectores y vigilantes, tiene tiempo disponible y elementos sobrados para dedicarse á combatir ese vicio social que, en su opinión, es causa de las más fatales consecuencias.

Fundamentada con trozos de reales órdenes y circulares sobre la materia, dictó una, que publica el *Boletín Oficial* de ayer, recomendando el más preferente cuidado á los agentes de la policía judicial, alcaldes, guardia civil, vigilantes y guardia municipal y solicitando la cooperación de los jueces y fiscales municipales, tan necesaria en los pueblos donde no existen fuerzas de policía ni de la guardia civil, para que la ley se respete en todas sus partes. Hasta al clero parroquial le pide que coadyuve tan eficazmente como debe, puede y sabe hacerlo desde el púlpito.

Esta concurrencia entre las diversas autoridades—dice el Sr. Crespo de Lara—es indispensable, pues como expresa una circular de la Fiscalía del Supremo, todos los esfuerzos del más celoso gobernador serán estériles si los culpables no sienten el rigor de la justicia.

Así, «el jueo, ó ilícito no volverá á perturbar la normalidad ni á utilizarse para erigir santuos centros de molice, de marmuración ó de vagancia, á costa de la ruina, de la felicidad y hasta de la vida de muchos hogares, con lo cual nos quedará más tiempo disponible á todos para velar por los intereses industriales, agrícolas y pecuarios, por el fomento de la instrucción y por cuantos servicios se relacionan con la higiene y con la salud pública».

«Convencido—añade—de la inmensa transcendencia que este cáncer social tiene en las costumbres, de lo que entorpece el progreso de los pueblos y de lo que influye en el incremento de la criminalidad, ordeno á los alcaldes, guardia civil y á toda autoridad dependiente de la mía, dediquen una atención preferentísima á cuanto tienda á la represión de tan odioso y perturbador delito, muy próximo por el momento de estar muchas veces».

«Todo el tiempo y la vigilancia que se dedique á dificultar la comisión de este delito, se ha de resarcir con creces por el que dejará de invertirse en la averiguación y castigo de robos, hurtos, estafas y hasta asesinatos, que la

existencia de los juegos prohibidos suele originar».

«Muchos de estos delitos son simples brotes ó manifestaciones externas que salen á la superficie del cuerpo social cuando éste se halla inficionado con el virus del juego».

A los alcaldes se les ordena que en los cinco primeros días de cada mes den parte de que en sus respectivas localidades no se juega, que lean la circular en la primera sesión que celebre cada Ayuntamiento y que se fije en la tabla de edictos por tres meses.

LA ÓPERA

Decíamos ayer que la temporada de ópera que se avencina será brillantísima, y hoy tenemos que insistir en esta opinión.

El teatro va á estar como nunca de concurrencia. El abono es muy completo. Ayer fué el día en que mayor número de familias concididas han solicitado localidades. Los palcos tán casi todos abonados y de butacas quedan pocas disponibles.

Los ensayos de orquesta comenzaron también ayer, bajo la batuta del maestro Sr. Pettinello.

El viernes llegarán en el rápido la triple señorita Linari, los tenores Sres. Giorgini y Dimiresco, el barítono Sr. De Padova y el bajo Sr. De Angelis. Vienen todos ellos de Milán.

El ensayo de conjunto, con partos y coro, de la obra *Mefistófele*, con que comenzará la temporada, se verificará el mismo viernes de noche ó el sábado por la mañana.

LA COAGCIÓN DEL LUNES

Por orden del gobernador civil comenzó ayer el inspector de vigilancia Sr. Rojo, á instruir expediente en averiguación de si los agentes Espiñeira y Dafonte pudieron evitar, y no lo hicieron, que los camareros que iban á embarcar el lunes en el vapor alemán *Goltha* fuesen agredidos por otros de la sociedad *La Cosmopolita*.

Depurarás también si es cierto que los mismos agentes *cachearon* á los agredidos y se incautaron de un revólver que uno de ellos llevaba, y no hicieron lo propio con los agresores, á pesar de constarles que usaban armas prohibidas.

El juez de instrucción decretó ayer la libertad de Francisco Fandiño, secretario de *La Cosmopolita*, que había sido preso con motivo del suceso á que nos referimos.

Los demás detenidos continúan en la cárcel.

LA JUNTA PROVINCIAL DEL CENSO

Bajo la presidencia de D. Nicolás Lillo y Roda, se reunió ayer la Junta provincial del Censo.

Aprobáronse varias inclusiones, exclusiones y rectificaciones hechas por las Juntas locales de Santiago, Santiso, Sobrado, Serantes, Son, Tordeva, Valdovino, Vedra, Villarmayor, Larracha, Mugía, Pino y Puentes.

Se acordó incluir en las listas de Touro al juez municipal D. José Vázquez Otero, á pesar de que la Junta municipal informó en contra la petición de dicho señor, y en las de Trazo al alcalde D. Gumersindo Linares, que la Junta local había excluido desestimando su pretensión.

Acordóse también excluir de las listas de Puente-deume á D. Vicente, D. Oracio y D. Virgilio Tenreiro, que figuran en las listas de la Coruña, y volver á reunirse la Junta el sábado próximo para aprobar varias reclamaciones hechas por algunos vecinos de Vianzón.

La isla de Cortegada

Después de tantas dudas y de tantas zozobras, el asunto de la isla de Cortegada ofrecida al rey D. Alfonso XIII para que allí pueda construir una residencia regia, parece que ha entrado en un período favorable á las aspiraciones de Galicia.

El señor marqués de Riestra, que como es sabido puso desde el primer momento todo su interés en facilitar cuanto se refiriera á esa cesión, ha salido para Madrid y Barcelona, y según afirma un periódico regional, su viaje está relacionado con la pintoresca isla.

La descada solución satisfactoria está cercana, á juzgar por las últimas impresiones, y el señor marqués de Riestra se detendrá en Haro con objeto de celebrar una conferencia con el Sr. Lapasapunte, único propietario que falta por ceder sus terrenos, para ultimar con él la venta del pedazo de tierra que posee en aquella hermosa posesión.

EL FERROL

Abril, 15.

Artista gallego

Se encuentra en esta población, el notable cantante de ópera, D. Julio Brandón.

Propónese dar algunos conciertos en las sociedades de recreo de esta ciudad.

El procurador procesado

Parece que en vista de explicaciones dadas al juez de instrucción, éste ha repuesto en sus funciones al procurador que había procesado. Celebramos que así haya terminado el asunto.

Varias noticias

En la Comandancia general de este Apostadero recibióse orden telegráfica disponiendo que se encargue de la Comandancia de Marina de la Coruña el capitán de navío D. José Dueñas.

En la inmediata parroquia de Serantes se va á celebrar una misión de Padres Jesuitas.

Para la Pascua anunciase también en el *Jofre* el debut de una compañía de zarzuela.

Salieron para Pontevedra parte de los ingenieros militares que se encuentran en esta población realizando trabajos de campo.

La comisión de los diferentes cuerpos de la Armada que ha de asistir á la procesion del Santo Entierro la presidirá el inspector de ingenieros de segunda clase de la Comandancia D. Manuel Rodríguez.

Es probable que se celebre en el teatro *Jofre* una función de gala para conmemorar el primer Centenario de la Independencia.

EL CORRESPONSAL.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DE AYER

Abriose á las seis de la tarde, bajo la presidencia del alcalde.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, adoptáronse los acuerdos siguientes: Quedar enterada la Corporación de una real orden confirmando la necesidad de la ocupación parcial de la casa número 1 de la calle de la Amargura.

D-jar sin resolver una instancia del gerente de la sociedad de tranvías, pidiendo que el Ayuntamiento repare los daños causados por el mar en el muro de la explanada del Orzán, en atención á que se halla pendiente la subasta para la construcción del muro de referencia.

Autorizar á D.ª Josefa Mosquera para establecer un puesto dedicado á la venta de quincalla en el Campo de la Leña.

Realizar las reparaciones necesarias, en los locales que ocupa el juzgado municipal.

Ampliar los puestos de venta de despojos de ganado vacuno y reparar los destinados al pescado en la Plaza de Abastos, utilizando los materiales procedentes de la demolición del exconvento de Santo Domingo.

Construir cajones destinados á resguardar los nuevos árboles del Paseo de Méndez Núñez.

Prohibir que en el citado paseo se juegue al *foot-ball*, por las molestias que se ocasionan á las personas que allí circulan.

Adquirir una barredora mecánica para la limpieza de las calles.

Pasar á informe de la Comisión de Beneficencia una proposición del Sr. Iglesia Pacio sobre la extinción de la mendicidad pública.

Aprobar el extracto de los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento y por la Junta municipal en el pasado mes de Marzo.

Aprobar también varias cuentas por diferentes conceptos.

Un expediente

A pesar de no figurar en el orden del día, dese lectura al expediente instruido á petición del Sr. Tuféiz, para depurar las denuncias formuladas en un diario local por el exdirector técnico del arriendo de los jardines Mr. Jacobs.

Resultado de este expediente que carecen de fundamento las denuncias formuladas por el citado técnico contra el arrendatario y que el único responsable de las deficiencias que se han advertido es el propio Mr. Jacobs.

Terminada la lectura pide el Sr. Gradaille que se amplíe la información en cuanto se refiere á la intervención que el contratista de los jardines haya tenido en las recientes plantaciones de arbolado realizadas en el Paseo de Méndez Núñez.

El Sr. Rodríguez Rouco opónese á que se haga tal ampliación, por entender que debe ser objeto de otro expediente.

Suscítase un vivo incidente entre los señores Rodríguez Rouco y Gradaille, por afirmar éste que no se han querido llevar al expediente algunos cargos formulados por Mr. Jacobs.

A petición del Sr. Rodríguez Rouco lee una de las declaraciones prestadas por Mr. Jacobs en la que confiesa que hizo gestiones para que el Ayuntamiento le tomase á su servicio, prescindiendo del arrendatario y que el concejal Sr. Gradaille era su abogado y quien le dirigía en este asunto.

El Sr. Gradaille dice que en efecto Mr. Jacobs le ha encomendado, como abogado, no como concejal, su defensa en una cuestión civil que sostiene con el arrendatario de los jardines. Solo por mala fe—añade—puede deducirse que la defensa que yo tomaba á mi cargo era en el Ayuntamiento y no ante los Tribunales.

El alcalde da por terminado este incidente, y levanta la sesión.

LA SEMANA MAYOR

Hoy y mañana se celebrarán en los templos de esta capital los siguientes cultos:

Jueves Santo

Colegiata.—Oficios á las nueve y media de la mañana. Sermón del «Mandato» á las tres de la tarde á cargo de D. Amando García Rubiera.

El monumento será el mismo de todos los años, en el que destaca la histórica y valiosa arquilla regalada por la reina D.ª Mariana de Austria.

San Jorge.—Oficios á las once y media. El mismo monumento, pintado por D. Almonte.

Como no asiste la Corporación municipal, el párroco invitará al gobernador, que hará el Viernes Santo la ofrenda tradicional en el acto de la Adoración de la Cruz.

Aunque con carácter particular concurre el alcalde con una comisión de concejales.

La ofrenda consiste en una onza de oro, ó su equivalencia en otra moneda. Esta cantidad la distribuirá el Sr. Cortiella entre los enfermos pobres, impedidos, de su parroquia, en el acto del Viático que se administrará el domingo siguiente.

Este año se estrenan en este cuidadísimo templo ocho magníficas lámparas votivas, de bronce dorado, que el ilustrado párroco señor Cortiella ha adquirido en la casa Ruffat, de Barcelona.

San Nicolás.—Oficios á las diez. El monumento pintado por el Sr. Souza Lucreia de nuevo, aunque introduciendo en él el párroco varias adecuadas reformas para simplificarlo.

La ceremonia del «Lavatorio», una de las que mayor número de gentes atrae á San Nicolás en este día, volverá á celebrarse en el año actual.

El sermón del «Mandato», lo pronunciará á continuación el conocido orador sagrado don Arsenio Lorenzo Barreiro.

Santa Lucía.—Oficios á las ocho y media y monumento de costumbre. Avanzan con tanta lentitud las obras de la nueva iglesia, que nada nuevo es posible hacer en la capilla actual para mayor solemnidad del culto.

El sermón «de Pasión» lo pronunciará al anochechar un padre jesuita.

Santiago.—Oficios á las once. Está invitado el capitán general interior con los demás generales y jefes de la guarnición y representación nutrida de la oficialidad de todos los cuerpos é institutos.

Habrá procesion por el interior del templo, llevando el guión el capitán general y las varas del palio seis capitan

mismo monumento de todos los años. Al anochecer meditación de la Oración en el Huerto. San Andrés.—Oficios a las doce. Sobre el sencillo y elegante monumento destacará el templete gótico tallado por el presbítero señor Lorenzo Vivero.

Hermanitas de Ancianos Desamparados.—Oficios a las ocho. Lucirá un severo monumento compuesto por una gradería rematada por elegantes columnitas. En lo alto destacará una alegoría pintada en amplio telón que rodea el sagrario.

Religiosas Tercearias.—Oficios a las siete. Monumento tan sencillo como artístico.

Iglesia de los Jesuitas.—Oficios a las ocho. Lucirá el mismo adecuado monumento del año anterior.

Servas de María.—A las seis y media de la mañana comunión, que dará el capellán del establecimiento. El mismo monumento de todos los años representando el Gólgota.

Santo Domingo.—Oficios a las siete, con comunión general en la misa. Monumento.

San Roque.—Oficios a las nueve y monumento de costumbre.

Capuchinas.—Oficios a las ocho y media, y monumento.

Atocha.—Oficios a las nueve y media, y monumento.

Viernes Santo

San Nicolás.—También este año hubo duda en cuanto a la procesión del «Tránsito del Señor al Calvario», conocida vulgarmente por la del «Encuentro», así como el sermón que se pronunciaba antes que la religiosa comitiva saliera del templo.

A fin, se optó por respetar la tradición y ambos actos religiosos se celebrarán en anteriores fechas, si a última hora no se determina algo en contrario.

El sermón de «Pasión» está a cargo del coadjutor de San Nicolás, D. Elisardo Sayans.

La procesión del «Encuentro» saldrá, si el tiempo lo permite y no faltan elementos, a las siete de la mañana y recorrerá las calles siguientes:

San Agustín, María Pita, Plazuela de los Angeles, Damas, Plaza de Azcárraga, Tabernas, Santiago, Marina, Fama, Riego de Agua, Real, Cantón Grande, Santa Catalina, San Andrés y Barrera, para regresar a la iglesia.

A las diez, oficios.

Al anochecer, sermón de la «Soledad», a cargo de D. Arsenio Lorenzo Barreiro.

V. O. T.—A las siete de la mañana, Adoración de la Cruz.

Por la tarde tradicional sermón de la «Hora Santa» a cargo del M. I. Sr. Canónigo D. Estanislao de la Peña.

A las cuatro de la tarde procesión del «Santo Entierro». Hacen directamente las invitaciones los hermanos terciarios y las dirigirán a todas las autoridades, presidentes de corporaciones, sociedades, etc.

Recorrerá las calles de Tinajas, Santo Domingo, Herrerías, Damas, Plazuela de los Angeles, María Pita, Franja, Barrera, San Andrés, Santa Catalina, Cantón Grande, Real, Riego de Agua, Marina, Santiago, Tabernas, Cárcel, Príncipe y Santo Domingo.

Asistirá la música militar.

A la retirada de la procesión del Entierro, saldrá la conocida vulgarmente por la de los «Caladifos», que presidirán distinguidas damas, y recorrerá las calles de Tinajas, Santo Domingo, Herrerías, Damas, Angeles, Tabernas, Cárcel, Plaza de Azcárraga y Príncipe.

Al recogerse la procesión, sermón de la «Soledad» encomendado también al señor de la Peña.

Santiago.—En la Adoración de la Cruz, a las once de la mañana, el capitán general, a quien acompañarán, como el día anterior, todos los jefes y oficiales de la guarnición, depositará en la bandeja la acostumbrada ofrenda.

Coligata.—Oficios a las nueve de la mañana. Tinieblas a las tres y media de la tarde y Adoración de la Cruz por el cabildo.

San Jorge.—Oficios y Adoración de la Cruz a las once y media. Asistirá, como el día anterior, el gobernador civil y el alcalde con una comisión de concejales.

Santa Lucía.—Oficios y Adoración de la Cruz a las ocho y media.

Capuchinas.—Idem a la misma hora.

Santa Bárbara.—Idem a las seis.

San Andrés.—Idem a las ocho.

Santo Domingo.—Idem a las siete.

San Roque.—Idem a las nueve.

Atocha.—Idem a las nueve y media.

Tercearias.—Idem a las siete.

Hermanitas.—Idem a las ocho.

Sagrado Corazón.—Idem a la misma hora.

LA PESCA

Cuatro fueron los vapores del bou que ayer llegaron al puerto: el Rosalind, el Viking, el Dragón y el Oregon.

Conducía el Rosalind 800 merluzas, 200 besugos, 15 cajas de pescadilla y 7 de jurel, y el Viking 500 merluzas, 400 besugos y 12 cajas de pescadilla.

Los precios a que se vendió esta pesca oscilaron entre 60 y 75 pesetas la docena de merluza grande, 35 y 45 la mediana, 25 y 30 la pequeña, 32 y 33 el ciento de besugos, 10 y 12 la caja de pescadilla y 10'50 la de jurel.

El Dragón traía 660 merluzas, 400 besugos y 10 cajas de pescadilla, y el Oregon 900 merluzas, 760 besugos y 17 cajas de pescadilla.

Toda la calada que trajeron estos dos barcos fué exportada por sus armadores.

Los barcos parejaron trajeron de 100 a 200 merluzas que se vendieron a los mismos precios que la de los bou.

Anoche fueron varados en el muelle de Montoto los barcos pareja Unión números 2 y 3, con objeto de limpiar y pintar sus fondos.

FOOT-BALL

El campeonato de España

Los periódicos de Madrid dan cuenta del partido jugado el domingo último entre el equipo de Vigo y el de la Corte para disputar el campeonato de España.

El viento era muy fuerte al comenzar, y así continuó durante todo el partido.

Correspondió el saque a los del Vigo, que jugaron a favor del tiempo.

La lucha es en extremo reñida, siendo los pases que tanto unos como otros ejecutan de verdadera precisión.

Al final casi del primer tiempo, el Madrid se apuntó el primer goal de la tarde, sin que se pueda precisar quien fué el que lo hizo, pues en ese momento estaban más de seis jugadores materialmente amontonados en la puerta del Vigo.

En la segunda parte la lucha crece, siendo muy aplaudidos en distintas ocasiones todos los jugadores por sus bonitas combinaciones.

El Sr. Prats consigue apuntar el segundo goal, y pocos momentos después el Vigo se apunta un tanto, que por cierto fué discutido por el público, sin que hubiera lugar a ello, porque más claro, agua.

Así terminó el partido, tributando el público una delirante ovación a los jugadores.

Del equipo de Vigo dice un periódico de Madrid que es muy bueno, que sus jugadores están perfectamente entrenados y juegan de un modo sencillamente admirable. Todos se portaron como buenos; pero en particular su portero, que es de lo mejorcito que ha ido a la Corte.

El resultado del campeonato ha sido un nuevo triunfo del Madrid, que es por lo tanto el campeón de España.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Vinifreda, de Liverpool; Felisa, de Ferrol; Highland Heather, de Liverpool, y Galicia, de Gijón, con carga general, y Espartero y Zenobia, de la mar, con su equipo.

Fueron despachados: el Highland Heather, para Vigo y Buenos Aires; el Felisa, para Villagarcía, y el Landro, para Ribadeo, con carga general; el Galicia, para Camposancos, en lastre, y Espartero y Zenobia, para Ferrol, con sus equipos.

El vapor Highland Heather conducía a su bordo con destino a Buenos Aires, 15 pasajeros. Tomó aquí 20.

Del vapor Vinifreda fueron alijados 200 sacos de maíz, 16 barriles de sosa cáustica, 308 cajas de planchas de hierro, 15 de botellas vacías, 20 fardos de bacalao y 18 fardos de hule.

La carga que en nuestro puerto alijó el vapor Felisa consiste en 11 sacos de abonos minerales, 30 barriles de cerveza, 310 sacos de azúcar, 773 bultos de acero, 36 cajas de tabaco y 48 de puntas.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 15 de Abril de 1908.

Coruña: contra Manuel Rey Suárez, sobre delito contra la integridad de la Patria.—Padrón: sobre tenencia de explosivos encontrados a Casto Giménez Sanmartín.—Noya: sobre robo de dinero en casa de Andrés Larango.—Coruña: sobre disparo de arma de fuego y lesiones a Santiago Barrenechea.—Idem: contra Gabriel Lago Rey, sobre coacción ejercida a Domingo Cabezas y otro.—Idem: contra Agustín Rey Suárez, sobre lesiones a Josefa Pedreira.—Ordenes: contra Manuel Fraga Méndez y otros, sobre lesiones a Manuel Núñez Ares.

Señalamientos para el día 18 de Abril de 1908.—SALA DE LO CIVIL.—Caldas de Reyes: D. Manuel Temperán con don Román Alonso, sobre retrocesión de fincas. Licenciado Linares.—Ferrol: D. Antonio Carregado con D. Salvador Díaz Cortés, sobre reclamación de pesetas. Licenciado Martínez Fontenla.

El juez de primera instancia de Fonsagrada D. José Márquez Caballero ha sido trasladado al Juzgado de Telda (Las Palmas), de nueva creación, el cual deberá comenzar a funcionar el próximo día 1.º de Mayo.

En el pleito seguido en el Juzgado de Vivero entre D.ª Antonia Couto Casas y sus hijos y D. Francisco Ramón López y D. Patricio Gayal, sobre tercera de mejor derecho, la Sala de lo Civil dictó sentencia declarando que el crédito de 42.200 pesetas, réditos y costas que tienen los demandantes D.ª Antonia é hijos contra D. Patricio, a cuyo pago se le condenó, es de mejor derecho y preferente al de 2.757'68, réditos y costas que a los señores hijos de Francisco R. López, les concedió la sentencia citada en la demanda, y que en su consecuencia se pague a los demandantes con preferencia a los demandados, a quienes se con-

dena a consentir dicha declaración y al pago. No se hace expresa condena de costas en ninguna de las instancias.

Visita general de cárceles y prisiones militares

Ayer se celebró en la sección primera de la Audiencia, ante el Tribunal pleno, la visita general de cárceles anunciada.

Asistieron 29 reclusos con causa pendiente, a los cuales se les enteró del estado de sus respectivos procesos, sin que hayan formulado queja alguna.

Dieron escucha a los presos varios números de la guardia civil.

En los cuarteles se verificó un acto análogo. Ante el capitán general interino señor Ampudia, a quien acompañaban todos los jefes de cuerpo, desfilaron los soldados sujetos a sumaria. Los jueces instructores los pusieron al corriente del estado de éstas.

Tampoco se formularon reclamaciones. Hállase vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Cúrtis, la cual ha de proveerse dentro del término de quince días.

Hoy y mañana, con motivo de la festividad de ambos días, no funcionarán las Salas de justicia de esta Audiencia.

Almuerzo íntimo

Un grupo de amigos del abogado D. Manuel Casás, obsequió ayer con un almuerzo de carácter íntimo en el Ideal Room, por sus acertadas gestiones en la preparación del homenaje en honor del inmortal poeta Curros Enríquez.

Se sentaron a la mesa con el obsequiado el alcalde Sr. Sánchez Anido, el jefe de Fomento Sr. Marchesi (D. Luciano), los letrados señores Ozores, Cornide, García Ramos, Veiga y Silva, el exalcalde Sr. Fernández López (D. Antonio), el secretario de la Cámara Agrícola Sr. Elicheverría, el jefe del negociado de contabilidad del Gobierno civil Sr. Vidal, los periodistas Sres. Zavala, Barreiro (D. Alejandro), Rodríguez Pereira y Vizcochea, los escritores señores Tetamancy y García, los médicos señores Rodríguez Rouco y Villardefrancos, el diputado provincial Sr. Pérez Neu, el ingeniero de minas Sr. Cucto, el capitán de infantería Sr. Folla y algunos otros señores.

La comida se deslizó en medio de la mayor alegría, haciéndose por los comensales derroche de ingenio y buen humor.

Al descorcharse el champán leyó el señor Rodríguez Pereira unas graciosísimas quintillas y el Sr. Zavala una poesía dedicada al señor Casás.

No hubo brindis, y esta fué la nota más simpática del acto.

De Galicia

La guardia civil de Pungín ha detenido a los carteristas Ramón Patiño, Feliciano Amor y Ramón Sierra Pérez, de Pontevedra y Montfort, los cuales ingresaron en la cárcel de Carballino.

El obispo de Orense doctor Ilundain saldrá el día 20 de este mes a practicar la pastoral visita por el arciprestazgo de Sande.

Confirmará en Mundil, Anfeoz, Villar de Yacas, Seijasas, Cartelle, Santo Tomé, Sande, Remoñó, Arnoya, Castrelo, Macendo, Prado, Astariz y Vide.

Le ha sido concedido el título de Caballero de la Orden civil del Mérito Agrícola al cura párroco de Sayar, en Caldas de Reyes, D. Telmo Muñoz Garrido.

Ha sido aprobado el presupuesto de las obras del puente sobre el río Miño, en la carretera de Puente de las Poldras a Pontevedra. Asciende a 325.811 pesetas.

Se han aumentado en 8'50 pesetas las indemnizaciones de viaje a los empleados que sirven la estafeta ambulante de Vigo y Pontevedra a Montfort.

Ha sido ascendido a primer inspector de policía de Orense D. Manuel Vázquez, con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

En el edificio que ocupan las oficinas de Hacienda de Lugo se realizarán en breve algunas importantes mejoras para las cuales hay destinados cinco mil duros que se invertirán preferentemente en reedificar parte de la fachada de la calle de la Reina, que se halla en estado ruinoso.

También se harán varias reformas necesarias en el interior.

Dicen de Foz, que la grasa extraída de la ballena que se recogió días pasados por los pescadores de aquel puerto, dió unas ochenta pipas de aceite.

El director de la Escuela de Artes, de Santiago, Sr. Núñez, envía a la exposición franco-española de Zaragoza, un cuadro representando un alto relieve de la defensa de los zaragozanos en la guerra de la Independencia.

Dicen de Mondoñedo que ha muerto en la parroquia de Prado, el toro semental que había adquirido recientemente la Diputación con otros ejemplares en el extranjero.

El hermoso animal fué atacado por la carbuncosis, no durando más que 33 horas, a pesar de todos los cuidados que se le prestaron.

La corrida de Pascua

Ya están ahí los toros de Carreros que han de lidiarse el domingo próximo en nuestra plaza. Son seis bichos de buena estampa que prometen dar juego, si las apariciones no encañan, aunque en esto de toros no se pueden hacer predicciones.

Ayer fueron desenchajados los astados brutos, y el sábado, de tres a seis de la tarde, podrá verlos el público en los corrales de la plaza.

A la fiesta asistirá la banda de música de Isabel la Católica.

El despacho de billetes estará abierto desde mañana, viernes, en la taquilla del Teatro Principal y en el kiosko del Relleno.

Crónica general

El plebiscito en el teatro

La opinión más respetable tratándose de obras teatrales—dice el italiano Eugenio Boggi—es la del público. Para éste escriben los autores y es en vano que la crítica pretenda calificar una obra de buena ó mala, siguiendo las reglas de la estética; siempre resultará que el factor esencial del éxito ó fracaso de una producción teatral, será el público.

Desgraciadamente—continúa diciendo dicho señor—el público expresa su opinión, favorable ó desfavorable, valiéndose de medios un poco groseros é indignos de su cualidad de seres intelectuales, y por ello hay que desterrar la costumbre de las ovaciones, de los aplausos y silbidos, y hacer que el plebiscito constituya el medio habitual de expresar su opinión las personas asistentes a los estrenos.

Para lograr este propósito ha inventado una máquina llamada el psefógrafo, destinada a señalar los sufragios de los votantes.

Los espectadores al salir van echando su voto, que puede ser de una de estas tres clases: sí, cuando le gusta la obra; no, cuando le desagrada, y voto de duda en el caso de que por no haber formado juicio suficiente no se atreven a calificarla de buena ni de mala.

Conforme van ingresando los votos en la máquina, ésta va registrando el número de los de cada clase, y al terminar la votación el psefógrafo marca el total de votos ya clasificados, y de este modo a los pocos minutos de terminar la representación se conocerá la opinión del público respecto de la obra.

El nuevo procedimiento se empezará a poner en práctica en Roma la noche del estreno en el teatro de la Argentina, de la obra de Giano Antona Traversi Martiri del lavoro.

Setecientos barcos hundidos

Una terrible hecatombe se ha hecho sentir en la populosa ciudad de Shanghai.

El Hoang-pu, caudaloso río que nace en los montes Peling y atraviesa toda esta región, se ha desbordado inesperadamente, y sus aguas impetuosas han inundado los campos primero é invadido luego la ciudad.

Las calles han sido anegadas, y el agua ha penetrado en los edificios.

Los habitantes, sorprendidos por la catástrofe, buscaban desamparados su salvación, lanzando gritos de terror y angustia.

Dado lo inesperado de la inundación, las autoridades no han podido organizar, con la premura necesaria, los servicios de salvamento, é infinidad de personas han perecido ahogadas.

Calculase en 2.000 hasta ahora el número de víctimas; pero es indudable que esta cifra está aún por debajo de la realidad, ya que todo cálculo exacto es imposible en estas circunstancias.

Sólo puede asegurarse que la catástrofe de hoy ha de dejar dolorosa memoria.

Por las calles, anegadas hasta considerable altura, se ven flotar innumerables cadáveres de personas y animales, en un revolvió de muebles y de toda clase de despojos, arrastrados por la inundación.

En el puerto ha causado ésta también enormes estragos.

Allí las aguas del río se han unido con las del mar, formando impetuosos remolinos, en los que han naufragado infinidad de embarcaciones.

Hasta ahora calculase en 700 el número de éstos que han zozobrado.

Algunas se han ido a pique con sus tripulaciones, y a causa del violento oleaje no han podido ser socorridas.

El aspecto que presenta la ciudad es imponente.

Las aguas lo invaden todo, los servicios públicos están interrumpidos y se hace imposible toda información.

A cada instante recibense noticias de una casa que acaba de hundirse, de un buque que acaba de naufragar.

Crónica local

Se ha concedido el pase a situación de reemplazo, con residencia en la Coruña, al segundo oficial de Administración militar D. Enrique Fernández de Gamboa y Pruneda.

Fué mucha la gente que asistió ayer tarde a la conducción al cementerio general del cadáver de la virtuosa señorita D. Rosario Tabo-

da Lorena, hermana del farmacéutico establecido en Linares Rivas D. Ramón Taboada.

El acto ha sido una demostración de las simpatías que tenía la finada y tiene su apreciable familia, a la que enviamos nuestro pésame más sentido.

Como habíamos anunciado, ayer se posesionó el cargo de comandante de Marina de Javier Folla, que interinamente lo desempeñaba.

En el macelo municipal fueron degolladas ayer 16 terneras y un cerdo.

El peso que arrojó en junto el ganado vacuno fué de 1.264 kilos y el de cerda 100. La recaudación obtenida en dicho establecimiento ascendió a 48'58 pesetas.

D. Antonio González Botas y D. Norberto Mosteiro han solicitado la devolución de las fianzas que han constituido como contratistas de vino tinto y habichuela suministrados al Hospital de San Lázaro, de Santiago, durante el año de 1907.

El Comisario Regio de Agricultura en esta provincia ofició ayer al gobernador civil pidiéndole que ordene a los subdelegados de veterinaria y veterinarios municipales, que faciliten al inspector de higiene pecuaria cuantos datos éste les reclame.

Se ha dispuesto que el día 21 del corriente vayan fuerzas de la guardia civil a mantener el orden en la romería que se celebrará en Celas de Peiro.

Hállase vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Cesuras.

El montepío de la sociedad El Progreso celebrará junta general hoy a las siete de la tarde.

Se envió a informe de la Comisión provincial el expediente de ampliación del cementerio de Arteijo.

El gobernador civil estuvo ayer tarde en la Granja agrícola experimental y vió funcionar las diversas máquinas que en ella existen, sabiendo muy complacido de la visita.

Ha sido nombrado agente ejecutivo auxiliar de la recaudación de contribuciones en Corcubión, D. Gregorio Gómez.

La guardia municipal decomisó ayer 57 kilos de pan por falta de peso y cochuera.

Hubo ayer mercado de cereales en el Campo de la Leña, cotizándose a 4'50 pesetas el ferrado de maíz y a 6'25 el de habichuelas.

El ayuntamiento de Dodro interesó del gobernador civil que se le autorice para imponer arbitrios extraordinarios con objeto de cubrir el déficit de 7.642 pesetas que aparece en sus presupuestos.

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopios porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Du Bosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos.

El Banco Español de Crédito se dedica a todas las operaciones de Banca y Bolsa.

Manuel Durán García, Abogado.—Payo Gómez, 16, principal.

Una gran siedad, un gran abandono indican los dientes negros y sarrosos, por no usar el dentífrico higiénico LICOR DEL POLO.

La Zarpaparrilla de Bristol es un remedio al cual puede acudir con toda seguridad para purificar la sangre de todo mal humor. Es el purificador por excelencia. Nunca falla en sus buenos efectos.

Procurador.—José López García.—Panaderas, 17, segundo.

CORSÉS RECTOS PRECIOS ECONÓMICOS GRAN CORSETERÍA «LA IMPERIAL» 13, Real, 13

Viuda de Otero, Real, 63.—Gran surtido en géneros blancos y toda clase de confecciones.

¿QUIERE V. COMER BIEN? En el León d'or, Real 36, y Galera 27. Los domingos CALLOS.

Papel para envolver SE VENDE en esta Administración.

Viuda de H. Hervada, Real, 14 Piedras para molinos.

Consulta de la vista DOCTOR GRADILLA Cantón Grande, 13.—De 10 a 12 mañana.—Obreros, 12 mañana.

Espectáculos PABELLÓN LINO.—Sesiones cinematográficas desde las seis de la tarde hasta las once de la noche.

FOLLETON de EL NOROESTE (34)

Los millones de Mr. Joramie

POR EMILIO RICHEBOURG

PRIMERA PARTE

EL CRIMEN DE GRANDVAL

la mesa, sin haber notado con que singular atención el primo de París la había examinado desde su entrada en la granja.

Veinte minutos después, Rabiot y sus primos comían la tortilla con jamón, esperando el succulento pollo que se estaba tostando en el rescoldo de una marmitta de hierro.

Terminada la comida, y bien cerradas las puertas, se pusieron a hablar en voz baja, haciendo copitas de aguardiente de cabeza.

—Conque primo,—dijo Rabiot,—¿no habéis logrado saber nada?

—Nada. Imposible desatlarla la lengua.

—Es preciso, sin embargo, que sepamos a que atenernos.

—Sin duda; pero, ¿cómo haremos?

—Vos, prima Gervasia, estais segura de que Clara Guerin es esa vieja criada; sin embargo, y por lo que me escribais en vuestra última carta, puede haber algunas dudas.

—¿A causa de las dos criadas que le han precedido en la granja?

—Justamente.

—El viejo pastor cree estar seguro... —Crear estar seguro no es estarlo.

—Cierto, y sin embargo, todo indica que es ella.

—Seguramente hay muchas presunciones para creerlo así; pero necesitamos algo más. No debemos lanzarnos a la ligera en una mala aventura. En una circunstancia tan grave como esta es necesario tomar todas las posibles precauciones.

—Soy de vuestra opinión, primo.

—Quiero decir que no debe haber duda alguna.

—Yo no la tengo.

—Bueno; pero yo soy prudente, prima Gervasia, y a pesar de la buena voluntad que pongo en ello, no puedo participar de vuestra certidumbre. Teneis pruebas con su valor propio; pero para convencerme necesito otra, y esta será decisiva.

—Entonces, primo, os repetiré: ¿qué hacemos?

—Ya veremos.

—Se ha cerrado a la banda y nada dirá.

—Pues bien, lo sabremos sin hacerla hablar.

—Mucho me temo que os suceda lo mismo que a mí.

—¿Quién sabe!

—¿Teneis una idea?

—No son ideas lo que me faltan; lo esencial es tenerlas buenas. En fin, discurriré. Ya sabeis, prima, que la noche da buen consejo.

Se levantaron de la mesa. Eran cerca de las once y las criadas y mozos de labranza

Telegramas

La "Gaceta"

Disposiciones de interés general

MADRID 15 (10'30 h.)

Publica hoy el diario oficial las siguientes: Los decretos de Gobernación, firmados ayer. Dictando reglas acerca de la liquidación de los derechos sanitarios, de conformidad con las tarifas aprobadas. Anunciando un concurso para cubrir la vacante de director de la estación sanitaria de Málaga. Disponiendo que los inspectores de higiene pecuaria sean vocales natos de los Consejos provinciales de agricultura, encargándose del servicio de las estaciones pecuarias.

De política

Sobre una reforma

MADRID 15 (13 h.)

El diario oficial del ministerio de la Guerra publica una circular dictando instrucciones respecto a la ley modificando el artículo 90 del párrafo segundo del Código penal.

Para el centenario

MADRID 15 (16'35 h.)

El alcalde de Madrid visitó al Sr. Allendesalazar para pedirle que recabe del Gobierno inglés que los sucesores de lord Wellington envíen a la exposición histórica que ha de celebrarse con motivo del centenario del Dos de Mayo los objetos de España que aquél posea.

Declaraciones de Maura

MADRID 15 (17'10 h.)

Un personaje conservador que sostuvo una conversación con el Sr. Maura dijo que éste había declarado que no apoyaría al Gabinete conservador que le sustituyese y consintiese variaciones en el espíritu de la ley de administración local.

Añadió el jefe del Gobierno que si no consiguiera la aprobación del proyecto se retirará.

El Sr. Salmerón

MADRID 15 (22'35 h.)

El Sr. Salmerón, que había recaído en su enfermedad, mejoró hoy, desapareciendo las inquietudes de la familia y de sus amigos.

El Consejo de Sanidad

MADRID 15 (22'35 h.)

En el ministerio de la Gobernación reunióse hoy el Consejo superior de Sanidad.

El presupuesto de Fomento

MADRID 15 (21'15 h.)

El Sr. Besada entregó hoy al ministro de Hacienda el presupuesto de Fomento.

Aumenta diez millones, de los que se destinan tres a la repoblación de montes y los demás para pequeñas reparaciones hidráulicas, subvenciones a las cajas rurales, sindicatos de labradores, casas para obreros, dotación a los consejos de agricultura, industria y comercio y para las informaciones comerciales.

Se aumentan 1.400.000 pesetas para los ferrocarriles transpirenaicos, política hidráulica, conservación de carreteras y caminos vecinales.

Para los puertos se aumentan 1.900.000 pesetas.

Consiguióse cantidades para seguros, repoblación de los ríos y defensa de las plagas.

Si se aprueban los proyectos de comunicaciones marítimas y crédito agrícola, se aumentarán seis millones más.

El presupuesto de Fomento ascenderá por primera vez en España a cien millones.

El Consejo de emigración

MADRID 15 (23 h.)

Reunióse en el ministerio de la Gobernación el Consejo de emigración para resolver diversas consultas que le dirige el ministro relacionadas con el presupuesto de dicho Consejo.

De San Sebastián

Jura de banderas

MADRID 15 (22'35 h.)

En el Parque de San Sebastián verificóse hoy la jura de las banderas.

Asistieron todas las autoridades y numeroso público.

El «Alfonso XIII»

MADRID 15 (22'35 h.)

Se han recaudado los trabajos para intentar el salvamento del buque pesquero Alfonso XIII, embarrancado hace dos meses.

Varias noticias

Copiosa nevada

MADRID 15 (10'30 h.)

En la noche última descargó una lluvia torrencial.

A primera hora de esta madrugada cayó una copiosa nevada, cuajando en los tejados y en los árboles de los paseos.

El frío es muy intenso.

Derechos para los veterinarios

MADRID 15 (10'30 h.)

La Gaceta publica hoy una real orden disponiendo que los veterinarios devenguen 15 pesetas por el reconocimiento de cada partida de animales que, a bordo de los buques, se importen ó exporten.

Juez procesado por la autoridad militar

MADRID 15 (10'55 h.)

El capitán general de Sevilla ha dispuesto el procesamiento del juez de Los Barrios (Algeciras) por negarse a auxiliar unas diligencias del Juzgado militar, motivadas por la muerte de un contrabandista por los carabineros.

Oficiales japoneses

MADRID 15 (14'15 h.)

Hoy visitaron al ministro de la Guerra los oficiales japoneses que se encuentran en Madrid.

Dichos oficiales asistieron al sitio de Puerto Arturo.

La mehallá de Melilla

MADRID 15 (15'30 h.)

El crucero Numancia transportará a Rabat la mehallá imperial que se encuentra refugiada en Melilla.

Láplida conmemorativa

MADRID 15 (16'46 h.)

Hoy verificóse el acto de descubrir una láplida conmemorativa en la casa donde murió el pintor Manuel Domínguez, en la calle de Ayala, número 16, que le dedica la Academia de San Fernando.

Asistieron varias comisiones, una representación del Ayuntamiento, el director de la Academia y el alcalde.

El general Pacheco

MADRID 15 (18'15 h.)

Hállase gravemente enfermo el general Pacheco.

De Toledo a Madrid a pie

MADRID 15 (21'15 h.)

A las tres de la tarde llegaron a la Puerta del Sol, de Madrid, seis cadetes procedentes de Toledo, que hicieron el viaje a pie.

Durante la noche y la madrugada tuvieron que luchar con una lluvia torrencial y con la nieve.

A pesar de este contratiempo llegaron a la hora fijada.

Los compañeros que les aguardaban en la Puerta del Sol, secundados por el público que se enteró, hicieron una ovación.

El frío en Avila

MADRID 15 (22'35 h.)

Reina un frío intensísimo en Avila.

Las sierras están cubiertas de nieve.

Alboroto en una iglesia

MADRID 16 (1'20 h.)

En la iglesia de San Sebastián, de Madrid, un grupo de jóvenes promovió un alboroto a última hora.

La alarma que se produjo fué grande.

Algunos de los alborotadores fueron detenidos.

Huelga de conserveros

MADRID 16 (1'20 h.)

Telegrafían de Logroño que se han declarado en huelga los conserveros de Aoz.

Los huelguistas promovieron algunos desórdenes, que motivaron la intervención de la guardia civil.

Hicieronse algunas prisiones.

De Palma

Un asesinato

MADRID 15 (23 h.)

Telegrafían de Palma que esta mañana falleció el hijo del jefe de los conservadores de Algaida, a consecuencia de la heridas que le causó un carabnero por rencillas que entre ellos existían.

El agresor fué detenido.

La admisión de la hojalata

MADRID 15 (23 h.)

El Ayuntamiento acordó pedir a los poderes públicos la libre admisión de la hojalata.

De Barcelona

La visita de cárceles

MADRID 15 (17'35 h.)

Verificóse la visita general de cárceles.

No desfilaron los hermanos Rull. Estos están vigiladísimos.

Se ha preparado una celda para la madre a fin de separarla de los demás reclusos.

Demostración de gratitud al jurado

MADRID 15 (23'30 h.)

Significadas personalidades de Barcelona organizan una suscripción popular para hacer una demostración de gratitud a los jurados por el veredicto que dieron en el proceso Rull.

Haráse extensiva esta demostración a cuantos han intervenido en el esclarecimiento de la causa.

De Palacio

La ceremonia del Lavatorio

MADRID 15 (22'35 h.)

En la ceremonia del Lavatorio auxiliarán al rey los duques de Arión, de Gor y Luna, los marqueses de Quirós, de Comillas, de la Romana y de Santa Cristina, los condes de Llanos, Superunda, San Román, Heredia y Spínola.

Los reyes

MADRID 15 (22'35 h.)

El rey pasó la tarde en la Casa de Campo, tirando a los pichones.

La reina Victoria y su madre pasearon en carruaje.

Los conserveros

Llegada de una comisión.—A reanudar las gestiones

MADRID 15 (22'35 h.)

Llegaron hoy a Madrid los representantes de la Unión conservera Sres. Marraco, Barreras y Pita.

Estos avisaron con el Sr. Urzáiz, quien les manifestó que no se le había notificado su designación para representar a los conserveros en la Comisión acordada por el Consejo de ministros.

Los reunidos estimaron que la resolución del Gobierno significaba una dilación para favorecer a los siderúrgicos y acordaron redoblar sus gestiones para obtener una pronta resolución.

En caso contrario dejarán al descubierto los propósitos de sus adversarios.

Nueva entrevista

MADRID 16 (0'30 h.)

Esta noche conferenciaron nuevamente con el Sr. Urzáiz los representantes de los conserveros.

Acordaron adoptar una actitud enérgica.

Convinieron también en visitar mañana al ministro de Hacienda, a pesar de la festividad del día.

Firma del rey

De Guerra

MADRID 15 (14'15 h.)

Concediendo el mando del tercer regimiento montado de Artillería a D. Ramón Manterola.

Idem de la zona de Salamanca a D. Manuel Nájera.

Idem de la Jaén a D. Enrique Embil.

Idem de la Pontevedra a D. Francisco Garriga.

Idem de la media brigada de cazadores a D. Andrés Clares.

El pase a la reserva del intendente de ejército D. León Alasa.

Promoviendo a este empleo a D. Ricardo Venturas.

Idem a intendente de división a D. Fermín Arrago.

Concediendo varias cruces y otras recompensas.

De Marina

MADRID 15 (14'15 h.)

Concediendo la gran cruz del mérito naval blanca al ingeniero de la Junta de obras del puerto de Almería D. Francisco Cervantes.

El pase a situación de cuartel del general de infantería de Marina D. Joaquín Ortega.

El cese del director del Hospital de Marina

de Cartagena D. Andrés Medina, quien queda para eventualidades.

Idem del director del Hospital de Ferrol don Rogelio Moreno Roig, quien pasa a desempeñar igual cargo en Cartagena.

Nombrando para el Hospital de Ferrol a D. Eladio López.

Varios ascensos reglamentarios en el cuerpo de médicos de la Armada.

De Galicia

El Sindicato agrícola de Melillid

MADRID 15 (15'15 h.)

Se ha autorizado la constitución del Sindicato agrícola de Melillid.

Depósito de carbón

MADRID 15 (15'15 h.)

Envióse a informe del ministerio de Marina una instancia de D. Emilio Antón solicitando la concesión para establecer un depósito flotante de carbón en la bahía de Ferrol.

Extranjero

La estafa Rochette

MADRID 15 (10'55 h.)

Telegrafían de París que el Tribunal civil ha accedido a las pretensiones de los letrados Poincaré y Botella, suspendiendo la intervención en el Banco franco español de los administradores judiciales.

El juez instructor ha ordenado la devolución al representante del grupo español de aquel Banco de los valores y documentos que tenía en su poder el liquidador judicial.

En favor de nuestros vinos

MADRID 15 (19 h.)

Nuestro embajador en Berlín comunica al Gobierno español que se han eliminado del proyecto de ley de régimen de vinos, las disposiciones que perjudicaban al comercio y mezcla de vinos.

Oceano naufragios

MADRID 15 (19 h.)

Un violento temporal azota las costas de los Estados Unidos.

Hasta ahora sábase que han naufragado once buques pesqueros, ahogándose cincuenta de sus tripulantes.

Algunos trasatlánticos han sufrido daños de consideración.

La peste de La Guayra

MADRID 15 (22'35 h.)

Telegrafían de Venezuela que se han registrado muchas defunciones en La Guayra.

Créese que se trata de la peste bubónica.

El regicidio de Portugal

MADRID 15 (22'35 h.)

Dicen de Lisboa que el juez que instruye la causa del regicidio prosigue los trabajos de investigación.

Circulan diversos rumores acerca de la culpabilidad. Suenan los nombres de algunos jesuitas progresistas, disidentes y republicanos.

El empleado Palanca sigue preso é incomunicado.

Hundimiento de tierras

MADRID 15 (22'35 h.)

En el Quai D'Austerlitz, de París, prodújose un hundimiento de tierras que sepultó a varias personas.

Muchas quedaron gravemente heridas.

Se han extraído tres cadáveres.

El rey Eduardo

MADRID 15 (23 h.)

Salió hoy de Biarritz para París y Londres el rey Eduardo.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 15

4 por 100 interior 83'15

Id. fin corriente firme 00'00

5 por 100 amortizable 101'85

Asesores

Banco de España 460'00

Compañía Arrendataria de Tabacos . . . 417'50

Cambios

París, vista 14'25

Londres, vista 28'17

Bolsa de París

4 por 100 exterior español 93'75

3 por 100 francés 265'00

Nortes 83'37

Asesores

Preferentes 102'50

Ordinarias 41'75

Obligaciones 00'00

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso.

Santo de hoy.—San Lamberto.

Santo de mañana.—San Aniceto.

Registro civil.

Día 15.—Nacimientos: Saturno Santos Bernochea, Manuel Requena Yañez, D. Iñaz Silveira, Eladio Martín Díaz y César Atiño Iglesias.

Defunciones: Rifa y Pazos Reino, 5 meses (fallo); María "lo Pandeiro, 70 años (congestión cerebral); y María del Rosario Taboada, 75 años (debilidad senil).

Matrimonios: ninguno.

Servicio de correos.

Entrada: Correo de Santiago a las 2; de Ferrol a las 10'45; de Corubión a las 11'15, exprés de Madrid, a las 18'30; mixto de Madrid, a las 10'30.

Salidas: Correo de Santiago, a las 17'15; de Ferrol, a las 14'30; de Corubión a las 19'30, exprés de Madrid a las 6'45 mixto para el correo mixto y línea de Corubión.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 10 a 12'30 y de 16 a 17'30; certificados, de 10 a 11 para Santiago y Ferrol; de 15 a 17'30 para el correo mixto y línea de Corubión.

Reclamaciones: de 10 a 12.

Valores declarados: De 10 a 12'30 admisión y entrega, y de 16 a 17'30 admisión solamente.

Paquetes postales: De 10 a 12.

Aparatos: después de terminadas las operaciones de entrada y distribución de la correspondencia. Llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.

Salidas de correos.—A las 8 y 12'15.

Recepción de buzones: a las 10'30, 12'30 y 21.

OTRA.—La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera a mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de las 11 de la mañana.

Llegada y salida de coches.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarriliana 7'30, 12'30 mañana y 6 tarde; competencia, 5'30 tarde día; para Corubión, a las 6'30 de la tarde; competencia a las 6 de la mañana en viaje alterno, y para Carballo, a las 12 de la mañana; para Sada, 3 y 4 tarde.

Llegada a la Coruña.—De Santiago: Ferrocarriliana, de 6 a 6'30 y 1 de la mañana y 6 a 7 de la tarde; competencia, 5'30 mañana, día; de Corubión, 10'30 de la mañana; competencia a las 6 de la tarde, alterna; de Sada, 3 y 4'30 de la mañana; de Carballo, 8'30 de la tarde.

Trenes ascendentes.

Salen de Coruña.—Correo, 7'30 mañana.

Mixto a Betanzos, 8'30 idem.

Rápido, 11'45 martes y sábados.

Mixto a Betanzos, 15'17 tarde.

Mixto a Madrid, 18'37 idem.

Trenes descendentes.

Llegada a Coruña.—Mixto de León, 10'23 mañana.

Rápido, 12'50 lunes y viernes.

Mixto Betanzos, 15'03.

Correo, 18.

Mixto Betanzos, 20'25.

Automóviles.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: a las 8 de la mañana (correo), de la calle de Francisco Mariño.

Casa de campo en Villaba se aquí a una de nue...

COMPANIA DEL PACIFICO Y WHITE STAR LINE (Servicio combinado)

Oriana el 16 de Abril

Billetes directos desde La Coruña a París

Billetes directos desde La Coruña a los Estados Unidos

Lamport & Holt Line

Canova el 4 de Mayo

Veronese el 11 de Mayo

Koninklyke Hollandsche Lloyd

Compañía de vapores

Rynland el 11 de Mayo

VIAJES RÁPIDOS

Para informes y solicitar pasajes diríjanse con anticipación a la Agencia...

Y Grajeas de Gibert

Sellos de Caucho

Hamburg América Linie

Viaje en catcos días

Salamanca el 21 de Abril

König Wilhelm II el 19 de Mayo

Muchacho cuidado

Morotón Recibió un buen surtido de camas y cocinas económicas...

Morotón Recibió un espléndido surtido de batería de cocina fuerte y lujosa...

Morotón Recibió un surtido de cesteras de varios sistemas desde 0'60 hasta 40 pesetas...

Morotón Recibió bañiles de cristal y porcelana muy convenientes...

Morotón Recibió un surtido de cerandras Yala y otras marcas contra robos...

Morotón Recibió un surtido de cajas para caudales llave privilegiado...

Morotón Recibió un surtido de faroles para carruajes...

Morotón Recibió un surtido de muebles tirantes para carruajes...

Morotón Recibió un surtido de herramientas Francesas, Americanas e Inglesas...

Morotón Recibió un surtido de herrajes para puertas y ventanas...

Morotón Recibió un surtido de cerandras Yala y otras marcas contra robos...

Morotón Recibió un surtido de cajas para caudales llave privilegiado...

Morotón Recibió un surtido de faroles para carruajes...

Morotón Recibió un surtido de muebles tirantes para carruajes...

Morotón Recibió un surtido de herramientas Francesas, Americanas e Inglesas...

Morotón Recibió un surtido de herrajes para puertas y ventanas...

Morotón Recibió un surtido de cerandras Yala y otras marcas contra robos...

Morotón Recibió un surtido de cajas para caudales llave privilegiado...

Morotón Recibió un surtido de faroles para carruajes...

Morotón Recibió un surtido de muebles tirantes para carruajes...

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa, por fuerte ó crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Hamburg - Sudamerikanische Dampfschiffahrts-Gesellschaft

VIAJES RÁPIDOS

Servicio en quince días

Salidas fijas para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas:

Cap Blanco el 27 de Abril

Cap Ortegalel 9 de Mayo

Cap Vilano el 1 de Junio

Cap Arcona el 13 de Junio

RON CUBA—Diez años vejez.

RON CUBA—Unico legítimo de América.

RON CUBA—Superior al cognac.

RON CUBA—Gran regalo de Pascuas.

RON CUBA—Antídoto contra el frío.

RON CUBA—Hace exquisito el café.

RON CUBA—Prueba V. y repetirá.

RON CUBA—Rechaza imitaciones.

RON CUBA—Exijir prueba y veré.

RON CUBA—Importación colonial.

El vigente ley de alcoholos establece distintivos legales con los que debe exigirse el consumidor que desea un artículo legítimo como este y no sus imitaciones.

R. M. S. P.

Compañía de Vapores Correos

Mala Real Inglesa

Salidas del puerto de la Coruña

PARA SOUTHAMTÓN

Saldrá de este puerto el magnífico vapor

Severn el 24 de Abril

Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Coruña a Southampton Libras 1,100

Southampton a New York 8,10

Coruña a New York 8,00

Para más informes diríjanse a los Agentes en la Coruña Sres. Sive & Hijos calle Real 31.

Compañía General Transatlántica

VIAJES RÁPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ

Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes

La Navarre el 23 de Abril

Los señores pasajeros que deseen embarcarse tendrán a bien diri...

El paje de tercera clase tendrá su frasco y vaso y todas las comid...

La Agencia general en Madrid se encargará de una actuación directa...

Para fletar, pasaje y demás noticias diríjanse a: D. Manuel Pa...

Servicios Marítimos

VIAJES A LA AMÉRICA DEL SUR

HOULDER LINE

Servicio quincenal desde Septiembre hasta Febrero

Prestando por los hermanos vapores de 7.000 a 12.000 toneladas de...

FECHAS DE SALIDA

Vapor de Coruña

Southern Cross el 28 de Abril

Beacon Grange el 27 de Mayo

Royston Grange el 24 de Junio

Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

El pasaje de 1.ª clase es atendido por camareros españoles y se lo...

El pasaje de 3.ª clase es atendido por camareros españoles y se lo...

Para más informes diríjanse al Agente en la Coruña, D. Manuel P...

En la imprenta de este periódico se reciben es...

QUEMADA

Compañía de Vapores Correos

Mala Real Inglesa

Salidas del puerto de la Coruña

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

Para la Habana, Veracruz y Tampico, saldrán de es...

Segura el 24 de Abril

Severn el 24 de Mayo

Sabor el 24 de Junio

Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y carga.

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, (sin...

Nile el 25 de Abril

Danubio el 25 de Mayo

Thames el 6 de Junio

Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Estos vapores no admiten carga.

Tengan en el mismo puerto de Buenos Aires, evitando de este modo...

Tienen magníficas instalaciones para los pasajeros de tercera clase...

Para más informes diríjanse a los Agentes en la Coruña, Sres. S...

FABRICA de SELLOS

de CAUCHO

Real, 6 - Papelería Lombardero

NELSON-LINE

Vapores-Correo rápidos

al Río de la Plata

Salidas quincenales fijas para

Montevideo y Buenos Aires

Autorizada por la Dirección general de comunicaciones de España...

Próximas salidas de la Coruña para Montevideo y Buenos Aires:

Highland Harris el 28 de Abril

Highland Hope el 12 de Mayo

Highland Watch el 26 de Mayo

Highland Brigade el 9 de Junio

Highland Enterprise el 23 de Junio

Precios de pasaje para Montevideo y Buenos Aires en tercera clase

Pasaje entero ptas. 205 (Incluido impuesto de transportes)

Medio pasaje 113

Cuarto pasaje 57

Las salidas del puerto de Vigo son al día siguiente de la fecha que...

Estos vapores admiten también pasaje de 1.ª y 2.ª clase garantiz...

NOTA—Las salidas de estos vapores son siempre fijas los días...

Para pasajes y cargar diríjanse en Vigo a Y. M. Escalera, en Coruña...

Hamburg América Linie

Salidas quincenales

En nuevo día a la Habana

Früerst Bismarck el 20 de Abril

Admite carga y pasajeros.

Para más informes diríjanse a D. Manuel Parra.

Compañía del Pacífico

VAPORES-CORREOS INGLESES

Salidas fijas de LA CORUÑA (cada 2 líneas al mediodía) para Rio...

Próximas salidas de los vapores:

Oronsa el 27 de Abril

Oriana el 11 de Mayo

Orissa el 25 de Mayo

Ortega el 8 de Junio

Oropesa el 22 de Junio

Todos de gran tonelaje y de dos hélices

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase; son de un andar de 16 millas;

Admiten alumbrado eléctrico en todos los departamentos, salones para...

Los pasajeros de tercera clase son acomodados en amplias literas...

Para pasajes y cargar diríjanse a los Agentes en la Coruña, Sres. S...

Precios de pasaje en tercera clase

Pasaje entero ptas. 100 (Incluido impuesto de transportes)

Medio pasaje 52,50

Cuarto pasaje 28,75

Para los puertos del Brasil, rigen los precios anteriores.

Los pasajeros deben presentarse en nuestras oficinas con su docu...

Vino de PEPTONA

ORTEGA

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo

el Aibaf Serdna

(anagrama) de Andrés y Fobá, farmacéutico premiado de Valencia

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los albiges...

Se vende en la Coruña, farmacia de Hijos de D. José Villar, ca...

Emulsión Iodotánica-fosfatada-arsenical

Alimento, tónico, reconstituyente: la más agradable al paladar. A las excel...

Las Cuatro Estaciones

Gran Sección de Sastrería

Se confeccionan trajes a la medida para caballero desde 40 pesetas

CORTE INGLÉS

31 RIEGO DE AGUA 31---(AL LADO DEL BANCO DE ESPAÑA)

Sobres comerciales a 3 ptas.

ADELGAZAR ES REJUVENECER

El «The de Circasia» del Dr. Harrow adelgaza y rejuvenece, porfir...

AURORA

Compañía Anónima de Seguros—Zilbae

Capital veintidós millones de pesetas

Seguros Marítimos, Incendios, Valores, Rentas Vitícolas

2009 Ministerio de Cultura